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Ведущих мировых ученых, а также сту-
дентов и аспирантов объединила XXVI 
международная научная конференция 
«Волновая электроника и инфокомму-
никационные системы», которая прошла 
в ГУАП.

Среди современных направлений научных ис-
следований проблемы волновой электроники 
занимают лидирующие положения. Приборы 
и устройства на основе волновых явлений ис-
пользуются в информационных и телекомму-
никационных системах, медицинском, охран-
но-пожарном и промышленном оборудовании. 

Конференция когда-то начиналась с трех 
секций, сейчас это крупная междисциплинар-
ная площадка, где собираются ученые для об-
суждения вопросов развития современной аку-
стооптики и акустоэлектроники, устройств об-
работки информации, инфокоммуникаций, 
интеллектуальных транспортных систем. 

— Ежегодно растет количество участни-
ков — в этом году зарегистрировалось более 
380 человек из семи стран. Это не только стра-
ны СНГ, но и дальнее зарубежье: Иран, ЮАР. 
Представлен 141 научный доклад. Тематика 
конференции тоже постоянно расширяется: 
в этом году организована новая секция — кван-
товые коммуникации. Ее участниками ста-
ли ведущие центры развития квантовых тех-
нологий у нас в стране, в том числе наш вуз,  
и крупные корпорации, — отметила ректор 
ГУАП Юлия Антохина. 

На конференцию ежегодно приглашают 
ведущих ученых и специалистов без ограни-
чений по возрасту для представления докла-
дов о последних достижениях в области науки 
и техники. В этом году почетным участником 
мероприятия стал академик НАН Беларуси, 
доктор технических наук Владимир Белый. 

По традиции каждый год оргкомитет от-
мечает наиболее интересные доклады моло-
дых участников. Среди представителей ГУАП 
выделили работы Ангелины Добровольской — 
за лучший доклад в секции «Контрольно-из-

26 мая губернатор Александр Беглов 
в Смольном наградил лауреатов премии 
Правительства Санкт-Петербурга, сре-
ди них были сотрудники нашего универ-
ситета. 

Ежегодно с 2007-го присуждается 20 премий 
Правительства Санкт-Петербурга в области 
высшего образования и среднего професси-
онального образования. 

В этом году за выдающиеся результаты в об-
ласти науки и техники премией им. В. В. Но-
вожилова в номинации «Общественные нау-
ки» награжден директор Института техноло-
гий предпринимательства и права ГУАП Артур 
Будагов. Сразу несколько сотрудников получи-
ли премию Правительства Санкт-Петербурга 
за выдающиеся достижения в области высше-

Руководитель лаборатории беспилотных 
авиационных систем ГУАП, победитель 
конкурса «Инженер года» Антон Костин 
в конце мая находился с деловым визи-
том в Китае. Корреспонденту Елизавете 
Богомоловой он рассказал о китайских 
компаниях, университетах и достопри-
мечательностях. 
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― Он проводится с 2020-го — мой поток участ-
ников стал одним из первых, получивших воз-
можность посетить Китай в рамках научной 
программы. Со мной во время поездки бы-
ло около 25 человек из 16 городов — сборная 
группа 2020-2022 годов по разным научным 
направлениям. Участниками конкурса мог-
ли стать специалисты, занятые научно-инже-
нерной деятельностью на предприятиях, в ор-
ганизациях и учреждениях различных форм 
собственности, добившиеся в оцениваемый 
период существенных профессиональных ре-
зультатов. К участию допускаются лица, име-
ющие высшее техническое (инженерное) об-
разование и высокий уровень компетенции 
независимо от возраста, должности, наличия 
ученого звания и степени. При этом соиска-
тель должен располагать такими результа-
тами научно-инженерной деятельности или 
инженерных разработок, которые по своим 
показателям находятся на уровне современ-
ных требований. 
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― Одна из основных целей поездки — нала-
живание связей с коллегами из Китая, знаком-
ство с их достижениями, посещение крупных 
компаний, которые занимаются вопросами 
автоматизации, навигации, медициной, ис-
кусственным интеллектом. Трудно перечис-
лить всё — отдельно отмечу научный форум 
«Большой залив», где я ознакомился с новыми 
разработками. Там выступали ключевые ис-
следователи в области искусственного интел-
лекта, которые рассматривали как фундамен-
тальные вопросы его применения в различных 
сферах деятельности и модернизации уже су-
ществующих моделей, так и вопросы приме-
нения GPT — 4, пакетов Pytorch, YoLo с зада-
чей дальнейшего развития этих систем. Так-
же мы посетили компании CloudWalk и China 
National Genebank. Наша делегация была раз-
делена на группы по направлениям работ. В ко-
манде по искусственному интеллекту и си-
стем навигации транспортных систем нам 
демонстрировали пространства с описани-
ем основных направлений развития компа-
ний в сфере навигации, распознавания обра-

мерительные и интеллектуальные транспорт-
ные системы» и Марии Исаевой — за лучший 
доклад в секции «Обработка, передача и за-
щита информации в инфокоммуникацион-
ных системах».

Программа конференции включала кру-
глый стол о перспективах развития бортовых 
коммуникационных сетей. 30 мая на первом 
заседании консорциума «Аэрокосмические 
системы нового поколения», реализованного 
в рамках федеральной программы «Приори-
тет 2030», презентовали новое образователь-
ное направление ГУАП, благодаря которому 
студенты получат компетенции по разным 
типам коммуникационных технологий, ис-
пользуемых в аэрокосмосе. Направление по-
лучило одобрение и высокую оценку предста-
вителей индустрии.

— Мы разработали современную образо-
вательную программу, которая готовит специ-
алистов по коммуникационным технологи-
ям. Выпускник должен будет уметь проекти-
ровать инфраструктуру сети под технические 
требования в различных стандартах проводных 
и беспроводных технологий. При разработ-
ке программы мы старались ориентировать-
ся на потребности государства и индустрии. 
На выходе должен получиться специалист, уме-
ющий видеть проблему в целом и решать за-
дачи. Практические навыки, владение совре-
менными технологиями, системное видение, 
востребованность — каждую из этих компе-
тенций программы можно будет развивать 
в том числе в рамках нашего «Aerospace R&D 
Centre» и в целом образовательного направле-
ния. Специальность профильная для нашей ка-
федры — «Применение и эксплуатация авто-
матизированных систем специального назна-
чения». Компетенции программы — космос, 
авиация и IT-сети, — объяснил заведующий 
кафедрой аэрокосмических компьютерных 
и программных систем ГУАП Валентин Оленев. 

Программу предполагается запустить 1 сен-
тября 2023 года.

ОЛЬГА МИХАЙЛОВСКАЯ

го образования и среднего профессионально-
го образования. Директор Института инфор-
мационных технологий и программирования 
ГУАП Татьяна Татарникова награждена в но-
минации «Организационные решения по по-
вышению качества подготовки специалистов».

Общая заслуга — награждение авторского 
коллектива. Проректор по учебной деятельно-
сти ГУАП Валерий Матьяш, заведующий кафе-
дрой аэрокосмических компьютерных и про-
граммных систем Валентин Оленев и директор 
Института фундаментальной подготовки и тех-
нологических инноваций ГУАП Елена Фролова 
получили награду в номинации «Учебно-ме-
тодическое обеспечение учебного процесса, 
направленное на повышение качества подго-
товки специалистов».

АРИНА ГАЛЯУВА

зов, голосовых помощников, системы приня-
тия решений, например, при возникновении 
небольших ДТП для ускорения процесса фор-
мирования протоколов о выплате компенса-
ций с оценкой ущерба. 
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― Это одна из самых ожидаемых экскурсий, 
так как Huawei — одна из крупнейших компа-
ний, которая занимается сетевыми коммуни-
кациями. Нам показали современные дости-
жения в области искусственного интеллекта, 
новые серверные решения, телекомуникаци-
онные системы и разработки в сфере умно-
го производства с внедрением систем интел-
лектуальной обработки различных событий 
на производстве, интерактивные системы про-
пуска сотрудников, разработки в сфере ма-
шинного зрения.
— �#�÷�·�§�·�³�Ä�÷�Á�»�³�©�®�¾�¿�³�À�®�À�§�Ä�÷�1�³�À�§�×�÷�©�Ì�÷�½�¼�¨�Ì-
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― Наша группа посетила несколько уни-
верситетов, в частности Shenzhen MSU-BIT 
University, на базе которого реализуется про-
грамма двух дипломов и учатся студенты 
из России, Китая и других стран. Пары про-
ходят на русском и китайском языках, и сту-
денты во время обучения должны изучить ки-
тайский. Занятия проводят как в классическом 
варианте в аудиториях, так и в дистанцион-
ном формате, для этого оборудованы специ-
альные пространства для студентов, где мож-
но подключиться на сессию с преподавателем 
индивидуально или целой группой. Мы также 
посетили Шэньчжэньский институт передо-
вых технологий (SIAT), где приняли участие 
в научном симпозиуме.
— �?�®�º�÷�Á��³�©�³�¹�³�÷�·�³�À�§�´�¿�·�³�®�÷�ª�¼�¾�¼��§�¹
― Мы посетили город Шэньчжэнь и Гуанчжоу 
— одни из самых крупных технологических го-
родов Китая. Больше всего удивляют темпы за-
стройки, электрификация автотранспорта, все 
такси на электрической тяге, иногда на дорогах 
ездят беспилотные автомобили. В новых рай-
онах строятся небоскребы — нам даже удалось 
побывать на шоу небоскребов. Еще мы посе-
тили переулок Юнцин с архитектурой тради-
ционного Китая и реконструированную школу 
боевых искусств Брюса Ли. В Гуанчжоу наша 
группа побывала в театре Кантонской оперы, 
где нам показали ее реконструкцию, традици-
онные костюмы актеров и передали атмосфе-
ру и культуру древнего Китая. 

Для меня это была первая поездка в Ки-
тай. Больше всего запомнилось гостеприим-
ство и отзывчивость наших зарубежных коллег 
и простых жителей, которые были готовы прий-
ти на помощь, несмотря на языковой барьер.

ЕЛИЗАВЕТА БОГОМОЛОВА

Зачем нужна волновая 
электроника

Сотрудники ГУАП получили 
премию правительства города Что российским 

инженерам 
показали в Китае

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
—

ФОТО: ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ ГУАП
—
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«Я — профессионал»

Как вы восстанавливаете силы 
после сессии?

ГУАП на пьедестале 
«Абилимпикса»

Студент Института технологий 
предпринимательства и права ГУАП 
Игорь Фролов победил в шестом сезо-
не всероссийской олимпиады студентов 
«Я — профессионал» в 2022/2023 учеб-
ном году. Он выступал в категории «Ба-
калавриат» по направлению «Дизайн». 
С декабря по апрель Игорь участвовал 
в испытаниях олимпиады, разделенных 
на три этапа: отборочный, полуфинал 
и финал.

— Финал состоял из двух частей — подготовки 
итогового проекта и его защиты перед препода-
вателями Высшей школы экономики — курато-

Андрей Трофимов, 
студент Института радиотехники и инфо-
коммуникационных технологий:
— Может прозвучать слегка самоуверенно, 
но мне легко учиться. Мне нравятся наши пред-
меты, поэтому они и не утомляют. Но в неко-
торые периоды требуется много сил — тогда 
в перерывах люблю просто погулять или поза-
ниматься чем-нибудь не требующим умствен-
ных усилий. Когда есть возможность, выезжаю 
на дачу — отличное место для отдыха и рабо-
ты, никто не отвлекает.

Татьяна Ушакова, 
студентка Института фундаментальной под-
готовки и технологических инноваций:
— После защиты и стрессовых моментов все 
просто — необходим отдых. Когда защити-
ла диплом, то первую половину дня лежала 
на кровати — даже двигаться не хотелось. За-
тем спокойные прогулки по паркам, улицам, 
красивым и умиротворяющим местам. Я взя-
ла два выходных на работе, поэтому появи-
лось больше времени на «откисание» и встре-
чи с друзьями.

Анастасия Апыхина,
студентка Института аэрокосмических 
приборов и систем:
— После сессии мне нужно около трех-четы-
рех дней для восстановления. Для того чтобы 
привести голову в порядок, я сначала убираю 
квартиру. Мне очень важно, чтобы вещи лежа-
ли на своих местах — таким образом, я в даль-
нейшем лучше концентрируюсь на делах. Ино-
гда мне просто нужно лежать пару дней, ниче-
го не делая, и смотреть фильмы или сериалы. 
Это очень расслабляет и помогает восстано-
вить силы.

Полина Рахматуллина, 
студентка Института фундаментальной 
подготовки и технологических инноваций:
— 13 июня у меня была защита. Я долго к это-
му шла, писала диплом целый год. Очень силь-
но нервничала — на защите тряслись коленки 
и руки, но я с этим отлично справилась и за-
щитила диплом на пять. Добилась своей цели 
по получению красного диплома. Пока даже 

Студенты ГУАП достойно выступи-
ли на VIII Региональном чемпионате 
по профессиональному мастерству сре-
ди инвалидов и людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья «Абилим-
пикс». Это событие позволяет участ-
никам поверить в себя, определиться 
с профессией и продемонстрировать 
уровень профессиональной подготов-
ки, в том числе потенциальным работо-
дателям.

ГУАП на чемпионате представили семь сту-
дентов в четырех компетенциях, в трех из ко-
торых завоевали медали: одну золотую и од-
ну бронзовую, две серебряных. Победитель 
в компетенции «Инженерный дизайн (CAD) 
САПР» — студент института радиотехники 
и инфокоммуникационных технологий Вик-
тор Корнилов.

— Компетенцией я заинтересовался после 
изучения дисциплины «Инженерная и ком-
пьютерная графика». Думаю, что для будущих 
инженеров это очень хороший опыт создания 
новых деталей и чертежей. На чемпионате 
должен был построить на компьютере две 3D- 
модели при помощи реальной детали и, изме-
рительных инструментов и бумажных черте-
жей, а также создать из этих деталей единую 
сборку. Когда на церемонии награждения на-
звали мое имя, в первый момент не поверил 

рами этого проекта, а также перед представи-
телями государственных органов. К примеру, 
у меня это были специалисты из Росмолоде-
жи и Министерства науки и высшего образо-
вания РФ, — рассказал Игорь.

Финальным проектом студента стал сер-
вис, связанный с инклюзивной деятельностью. 
Он помогает волонтерам выстроить взаимо-
действие с людьми с ограниченными возмож-
ностями. 

— Я создал онлайн-приложение по объеди-
нению волонтеров — единое сообщество для 
помощи лицам с ограниченными возможно-
стями здоровья. Разработал сам макет при-
ложения, его архитектуру, как оно будет ра-

нет понимания того, что окончила бакалаври-
ат. Сейчас восстанавливаю силы сном, потому 
что в последние месяцы практически не спа-
ла из-за стресса. Отдыхаю дома: читаю кни-
ги и готовлюсь к выпускным. Я вокалистка 
и администратор МУЗГУАП, поэтому на вы-
пускном обязательно буду выступать для сво-
его института.

Артем Ломоносов, 
студент Института радиотехники 
и инфокомуникационных технологий:
— Например, когда закончилась зимняя сес-
сия, я несколько дней практически ничего 
не делал — так и проспал примерно три-че-
тыре дня, а после этого «сонного марафона» 
мы с одногруппниками пошли кататься на ка-
ток. Летняя сессия у меня еще не завершилась, 
но в процессе сдачи экзаменов очень помога-
ют отзывчивые однокурсники и студенты дру-
гих факультетов. Отдохнуть от учебы можно 
и благодаря активностям в вузе. В прошлую 
субботу у меня был экзамен по математиче-
скому анализу, а в воскресенье мы собрались 
с одногруппниками и устроили пикник в пар-
ке 300-летия — набрались сил, подзарядились 
солнышком и с новыми силами начали гото-
виться к экзамену по истории.

Дарья Губина, студентка Института фунда-
ментальной подготовки и технологических 
инноваций:
— Во время подготовки к экзаменам, хочется 
этого или нет, сбивается режим. Поздние отхо-
ды ко сну в попытке выучить немного больше 
и ранние подъемы на экзамен приводят к уста-
лости. Я всегда стараюсь как можно скорее 
вернуться к своему привычному режиму и ко-
личеству сна. В период сессии довольно мало 
времени провожу с друзьями и близкими. По-
сле сдачи всех зачетов и экзаменов наверсты-
ваем упущенное. Отдохнуть и набраться сил 
очень помогает смена обстановки. На самом 
деле, я считаю, мне повезло, что я из неболь-
шого города. Всегда могу уехать туда на пару 
дней от питерского шума и огромного количе-
ства людей на улицах. Наверное, это больше 
всего помогает мне восстановиться.

ЕЛИЗАВЕТА БОГОМОЛОВА

в то, что победил, — делится впечатлениями 
победитель регионального чемпионата Вик-
тор Корнилов.

Участники отметили высокий уровень ор-
ганизации и хорошую подготовку соперни-
ков из других образовательных организаций:

— Наша задача на конкурсе — создать и за-
программировать робота для доставки дета-
лей со склада к месту сборки на условном за-
воде. Конкурсанты показали себя достойно, 
результаты были довольно близки. На сорев-
новании царила атмосфера доброжелательно-
го соперничества. Своим результатом я в прин-
ципе доволен, но еще есть куда расти. Участие 
стало очень полезным, теперь понимаю — над 
какими недочетами можно поработать, — го-
ворит призер компетенции «Робототехника» 
Дмитрий Куликов.

Победители регионального этапа встре-
тятся на национальном чемпионате, который 
пройдет осенью в Москве.

Выражаем благодарность студентам и пре-
подавателям института радиотехники и инфо-
коммуникационных технологий, института 
киберфизических систем, института техноло-
гий предпринимательства и права и факуль-
тета среднего профессионального образова-
ния, руководству и сотрудникам Инженер-
ной школы ГУАП за подготовку участников 
чемпионата.

АНАСТАСИЯ ГОРЕЛОВА

ОПРОС

ботать с точки зрения продукта и дизайна: 
кнопки, иконки, экраны приложения. Далее 
занимался продвижением — как этот сервис 
будет рекламироваться, каким образом с ним 
будут взаимодействовать пользователи, — по-
делился Игорь.

Эксперты олимпиады отметили нестан-
дартный подход студента ГУАП и высоко 
оценили его выступление. Благодаря победе 
в олимпиаде «Я — профессионал» Игорь Фролов 
получил особые льготы при поступлении в ма-
гистратуру по направлению «Дизайн», а так-
же возможность пройти стажировку в круп-
ной компании.

ЕЛИЗАВЕТА БОГОМОЛОВА

ФОТО: ОФИЦИАЛЬНЫЙ САЙТ ГУАП
—

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
—


